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Viernes, 2 de septiembre de 2022.  “Año 64 de la Revolución”.

El aniversario 65 del levantamiento 
popular en Cienfuegos de marinos y 
civiles contra la dictadura de Fulgen-
cio Batista, el 5 de septiembre de 1957,  
lo rememorará este pueblo, como 
cada año, y con  gran participación 
de su juventud.

Yordan González Bell, primer se-
cretario del Comité Provincial de la 
Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) 
en la provincia, se refiere a las acti-
vidades que iniciaron  el 1.º de sep-
tiembre, con  la ruta por las once tar-
jas, ubicadas en lugares alegóricos a 
la sublevación. “La ruta se desarrolla 
con un total de 25 jóvenes que repre-
sentan diferentes sectores, organiza-
ciones estudiantiles y movimientos 

juveniles, con el fin de 
estimular la partici-
pación en diversas ta-
reas”, sostuvo.

Los acompañan 
combatientes e inte-
grantes del Movimien-
to 26 de Julio, así como 
especialistas de la Ofi-
cina del Conservador 
de la Ciudad, quienes 
informan sobre los 
procesos ocurridos en 
cada uno de los sitios.

Para homenajear la 
fecha histórica maña-
na se efectuará un acto 
de entrega de carné a 
nuevos militantes de la 
UJC y del PCC, el cual 
tendrá lugar en el par-
que José Martí.

Asimismo, pioneros, 
jóvenes y represen-
tantes de otros orga-
nismos visitarán las 
viviendas de un grupo 

de combatientes que lucharon en la 
heroica gesta que marcó nuestra his-
toria y les entregarán una carta de 
felicitación en nombre de la UJC, el 
Partido y el Gobierno.

“Participaremos también el domin-
go 4 en la entrega de condecoraciones 
65 Aniversario, que se efectuará en el 
parque 5 de Septiembre,  para reco-
nocer a jóvenes que durante la última 
etapa se destacaron en el enfrenta-

Mireya Ojeda Cabrera  

5 de Septiembre circulará el 
próximo martes 6, pues la 

edición será adelantada por 
el aniversario 65 de 

la gesta heroica.

Rememorarán los 65 años del levantamiento 
popular del 5 de Septiembre

La tradicional peregrinación popular para honrar a los caídos en el cementerio Tomás Acea iniciará 
una vez concluido el acto central. /Foto: Centro de documentación

La cita será en el 
parque Martí, el lunes, 
a las 7:00 a.m., para 
honrar a los héroes

miento a la pandemia de la Covid-19, 
en labores de recuperación en la ex-
plosión del habanero Hotel Saratoga 
y en el reciente siniestro en la Base de 
Supertanqueros de Matanzas.

“El propio 5 de septiembre, desde 
las 5:45 a.m. comenzaremos de ma-
nera simbólica con el asalto a la anti-
gua base de Cayo Loco, actual Museo 
Naval, representado por pioneros y 
jóvenes. Luego, a las 6:00, estaremos 
en otro acto en la sede del Gobierno 
Provincial y seguidamente a las 7:00 
en el escenario de los hechos el pue-
blo se concentrará para participar en 
el acto central frente al parque Mar-
tí y el antiguo colegio San Lorenzo, 
actualmente secundaria básica 5 de 
Septiembre.

“Posteriormente, saldrá la peregri-
nación, en la cual los pioneros apo-
yarán con un cordón humano a lo lar-
go  del recorrido, por las principales 
calles hasta el  mausoleo que rinde 
tributo  a los caídos, en el cementerio 
Tomás Acea”. 

(Lea artículo sobre el tema en la 
página 2)



Viernes, 2 de septiembre de 2022VARIADA2

Orlando F. García Martínez*

Cuando transcurrían las primeras horas  
del día 5 de septiembre de 1957, se reunían 
Julio Camacho, Dionisio San Román, Pedro 
Antonio (Totico) Aragonés, Pedro “Pullín” 
Olascoaga, Miguel Merino Márquez, Raúl 
Coll y el cabo Santiago Ríos, entre otros 
conjurados, para precisar detalles de las 
acciones en Cienfuegos. Desde antes del 
amanecer “Pullín” Olascoaga había cum-
plido parte de la movilización de los miem-
bros del M-26-7. En el Gremio de Carreto-
neros y Camioneros de la calle Argüelles y 
Casales se fueron acuartelando José Gre-
gorio Martínez, Bartolo Rivas Cedeño, Luis 
García Prado, Jesús Acevedo, Pedro Llorca, 
Paulino Díaz, Roberto Cantero, Gonzalo 
Curbelo, Ramón Mitjans, Jorge Chaviano, 
Ramón Castro, Jorge Gallardo y otros lucha-
dores del grupo de acción de Olascoaga. En 
casa de Norma Acosta, en la calle La Mar 
y Cristina, concurren Luis Pérez Lozano y 
parte de la célula de Pedro Mesa Rebollar. 
Otro grupo se ubica en la morada de Ma-
ría Corsés y Wilfredo Ocampo, ubicada en 
el Paseo del Prado y Campomanes. En casa 
de Julio O’Bourke se acuartela Galo Tiel, Ju-
lio Carreras y otros integrantes de la célula 
encabezada por Tomas “Macín” Toledo. En 
esas labores se destacan Efrén Margolles, 
Heriberto Zurbarán y Osvaldo Dorticós, 
quienes contactan con Roberto y José Ca-
brera Barrios, Antonio Espino, Andrés Iser, 
Benito Castillo, Oscar Curbelo, Diego Cabe-
llo, Everardo Martínez, Rene Morejón, Jorge 
Menéndez, René Ponce de León, Jorge Gu-
tiérrez y otros revolucionarios.

Poco antes del amanecer, Camacho Agui-
lera, Dionisio San Román, Aragonés, Meri-
no y  otros revolucionarios comenzaron a 
avanzar sobre Cayo Loco en dos automó-
viles. Por su parte, los  hombres acuartela-
dos por Pedro Olascoaga en el Gremio de 
Carretoneros, partirían caminando para 
el enclave militar de la Marina de Guerra; 
y más tarde avanzarían sobre dicha instala-
ción naval los revolucionarios apostados en 
las casa de Norma Acosta, María Corsés y 
Julio O’Bourke, entre otros lugares. 

Todo transcurría sin contratiempos. A 
la hora prevista los marinos encabezados 
por el cabo Santiago Ríos habían reducido 
el Cuerpo de Guardia y las postas de acce-
so al Distrito Naval del Sur. En la Posta Uno 
fueron ubicados Alberto Cortés Expósito 
y Raúl Arquet Calaña. De inmediato facili-
taron la entrada de Camacho, San Román, 
Aragonés, Merino, Osvaldo Acosta y Raúl 
Coll. Poco después hacían prisionero al co-
ronel Comesañas y otros oficiales fieles al 
dictador. Entonces a los marineros Alberto 
Enamorado y Laureano Carrillo le asignan 
custodiar la ametralladora calibre 50 que 
resguarda el Puesto de Mando. Los prime-
ros del grupo de Olascoaga entraron cuan-
do la instalación estaba en manos rebeldes. 
A los miembros del M-26-7 que iban arri-
bando a Cayo Loco, se les adiestraba en el  
manejo de las armas  por parte del sargento 
Herrera y el cabo Gualberto Mederos.

Muchos marinos y clases que no forma-
ban parte de la conspiración deciden res-
paldar a Ríos y sus subordinados. Algunos 
de los incorporados son: Luis F. Acea, To-
más Herrera Rodríguez, Héctor Pérez Llor-
ca, Juan José Murga, Francisco Pérez Díaz y 

Antonio Calle. Oficiales ajenos al complot 
también se unen a la acción revolucionaria, 
como el alférez José Ramón Quesada, el te-
niente Dimas Martínez Padilla y el capitán 
del Puerto Alejandro González Brito. Otros 
marinos jubilados o separados de ese cuer-
po armado  acuden a Cayo Loco para apo-
yar a los rebeldes, entre ellos Pedro Guerra 
Avilés, Juan Pérez Rivas, José R. Mulet, Luis 
Alonso, Vicente Rumbaut y el viejo conspi-
rador José Prado Díaz.

En el resto del país las acciones no se pro-
dujeron como consecuencia de la decisión 
inconsulta, por parte de los altos mandos 
de la Marina de Guerra comprometidos al 
alzamiento, de posponer la sublevación. 
Ese aviso no llegó a los miembros del “26 
de Julio” quienes se lanzaron a cumplir lo 
pactado pagando su cuota de sangre en las 
ciudades de Santa Clara y La Habana.

En Cienfuegos la Estación de Policía 
caería en manos de los revolucionarios al-
rededor de la 10:00 de la mañana. Durante 
el ataque muere el sargento sublevado Gre-
gorio Morgan, y resulta herido Hernando 
Debray. Por entonces el pueblo cienfuegue-
ro se había lanzado a las calles en apoyo al 
alzamiento. Rápidamente las armas dispo-
nibles en instalaciones militares ocupadas 
por los revolucionarios se agotaron, debido 
a la masiva incorporación popular. 

Mientras una ciudad de la importancia de 
Cienfuegos estaba en manos de miembros 
del Movimiento 26 de Julio, marinos suble-
vados y el pueblo, el resto de la República 
permanecía en relativa calma. Las emisoras 
radiales mantenían su habitual programa-
ción. Era el primer indicio del fracaso del 
levantamiento nacional. Tampoco los re-
beldes han recibido señales de apoyo desde 
otras guarniciones militares. Eso provocó 
la salida desde Cayo Loco de Dionisio San 
Román en el guardacostas 101 para hacer 
contacto con otras unidades navales; y su 
apresamiento antes de cumplir la misión.

Pronto se iniciaría la heroica resistencia 
en la ciudad de Cienfuegos por parte de los 
miembros del “26”, los marinos y el pueblo. 
Sobre la ciudad portuaria la tiranía concen-
tró todo su poder; primero fue la aviación,  
ametrallando con aviones B-26. Luego, dos 
ametralladoras calibre 50 operadas por José 
Prado, Juan Fernández Cuadra y Lino del 
Valle repelían el ataque aéreo desde Cayo 
Loco. Casi simultáneamente entraron al 
parque Martí las fuerzas del Tercio Táctico 
de Santa Clara. Estas fueron rechazadas en 
un inicio por algo más de un centenar de 
combatientes revolucionarios atrinchera-
dos en la Jefatura de Policía, el Ayuntamien-
to, el Café  El Sol,  el Colegio San Lorenzo, 
el Palacio Ferrer y otros edificios aledaños al 
parque.  

Los revolucionarios se hicieron fuertes 
en  Cayo Loco y los alrededores del parque 
Martí. Los aviones F-47 y B-26 seguían ame-
trallando las posiciones rebeldes mientras 
tropas movilizadas en La Habana y Ma-
tanzas avanzaban por la Carretera Central. 
Las tropas gubernamentales de Santa Clara 
pueden consolidar sus posiciones y hosti-
gan a los rebeldes mientras  esperan la lle-
gada de los refuerzos. Las bajas entre los re-
volucionarios crecen desde el mediodía. En 
Cayo Loco muere Armando Rosquete y son 
heridos Everardo Martínez y Bernabé Moré 
por el fuego de los aviones. También en un 
raid aéreo resulta herido en los altos de la 

droguería La Cosmopolita el combatiente 
Roberto García Valdés. Mientras los fran-
cotiradores causan la muerte a los valientes 
revolucionario José Gregorio Martínez y 
Juan Suárez del Villar en la azotea del Cole-
gio San Lorenzo. Igual suerte había corrido 
el combatiente Pastor Sust en los altos del 
Cuartel de Bomberos. Al mediodía era evi-
dente para los revolucionarios el fracaso del 
plan de levantamiento nacional. 

En los principales reductos insurgentes el 
número de combatientes civiles y militares 
va disminuyendo. Muchos, como Alberto 
López, Luis Aparicio, Francisco Mesa, Be-
nito Castillo, José R. Cueto, Antonio Espino, 
Gilberto Oropesa, Roberto Cabrera,  Gonza-
lo y Alfredo Curbelo, se retiran al considerar 
fracasado el movimiento armado. Desde 
Cayo Loco salen grupos de rebeldes con ar-
mas y pertrechos para reforzar las posicio-
nes en el parque Martí y la Policía Marítima, 
entre estos, el encabezado por Camacho, 
Aragonés y Merino. Pasado algún tiempo 
el cabo Ríos llega a las posiciones rebeldes 
en la Estación de Policía. Luego, acompa-
ñado por Rigoberto Varona, Pablo Abreu y 
Juan F. Tejada se traslada a casa de Alejan-
dro Suárez, para restablecer contactos con 
el mando de la sublevación. Más tarde se 
dispersan, y alrededor de las 3:00 p.m. era 
recuperado por las fuerzas de la tiranía el 
Distrito Naval. Un número considerable 
de sublevados fueron hechos prisioneros 
en Cayo Loco, entre los cuales estaban José 
Emilio Prado, Luis García, Armando Frago-
so, Arturo Dorado y Ramón Hurtado, por 
solo citar algunos. El coronel Comesañas 
impuso su autoridad en la instalación na-
val. Por su parte, los comandantes Seijas y 
Ruiz Beltron reorganizaban sus efectivos 
para atacar sus unidades todavía en manos 
rebeldes. 

El cerco prosiguió estrechándose en tor-
no al parque Martí y los edificios colindan-
tes. La Estación de Policía, el Ayuntamien-
to, el Tostadero de Café El Sol y el Colegio 
San Lorenzo eran los principales bastiones 
de la resistencia popular. Hacia la zona 
de los muelles, en la Estación de la Policía 
Marítima, el sargento Lapido, Luis Leyva, 
Jesús Brunet, Alfredo Curbelo, Luis Yánez, 
Alfredo Ramos y demás combatientes res-
ponden el fuego enemigo. Poco a poco la 

superioridad de las fuerzas del tirano fue 
reduciendo los focos rebeldes. El cerco de 
fuego y muerte se va estrechando alrede-
dor de los revolucionarios con la llegada de 
tropas desde Matanzas y La Habana. Cerca 
de las 5:00 de la tarde cesa la resistencia en 
la Policía Marítima; mientras en la zona del 
parque Martí los combatientes apostados 
en la droguería La Cosmopolita se retiran 
paulatinamente de sus posiciones y burlan 
la vigilancia enemiga. Por su parte, Gilberto 
González  y Andrés Urquiza tratan de mejo-
rar su posiciones en el Tostadero de Café El 
Sol, un edificio contiguo por el fondo con el 
Hotel La Unión, donde el ejército estableció 
un puesto de mando.

El asedio sobre la Jefatura de Policía se in-
tensifica pasadas las 3:00 de la tarde. Desde 
este edificio, Francisco del Sol, Luis Pérez, 
Galo Tiel, Tomás Toledo, Juan Felino Cárde-
nas, Ramiro López, Julio O’Bourke, Alberto 
Mora, Manuel Fraga, Arnaldo González 
Marrero, Félix León, Ricardo Suárez y otros 
combatientes repelían los ataques ene-
migos. El comandante Seijas encabeza un 
ataque sorpresivo sobre ese bastión rebelde 
que fracasa y le produce la muerte. 

Igual ocurría con el grupo de revolucio-
narios apostados en el Colegio San Loren-
zo bajo el mando de Dimas Martínez, el 
teniente Quesada y Pedro Olascoaga. Ante 
el asedio y la carencia de pertrechos, el 
pundonoroso alférez Martínez sugiere a los 
civiles revolucionarios retirarse del edificio 
para evitar que fueran hechos prisioneros 
y asesinados. Al joven miembro del M-26-7 
Ignacio Nualla Álvarez, quien combatía jun-
to a su padre, se le encomienda organizar 
la salida del edificio. Lo hacen por la parte 
trasera cubiertos por los disparos de Ríos 
Mayea y otros marinos sobre las posiciones 
enemigas. Al anochecer, los últimos civiles 
y los marinos Manuel Murga, Rolando Can-
tero, el sargento Miranda y el oficial Rami-
ro Ramírez Manresa logran nuevamente 
romper el cerco de la tiranía. Les siguen el 
teniente Quesada y el marino E. de la Cruz. 
Por entonces la fuerza blindada enviada 
desde el Campamento Militar de Columbia 
reforzaba las posiciones del ejército. Cerca 
de las 10:00 de la noche quiebran la resis-
tencia en la Estación de Policía, e irrumpen 
disparando a todos. Allí son asesinadas 
nueve personas, incluida una mujer. 

Casi terminando la noche del 5 de sep-
tiembre, el fuego nutrido de los cañones, 
ametralladoras y fusiles de las tropas del 
tirano anuncian el asalto sobre el Colegio 
San Lorenzo. Finalmente, el último bastión 
rebelde cae en manos del enemigo. Dimas 
Martínez, Ángel Jardines y demás comba-
tientes prisioneros fueron vilmente asesi-
nados. La misma suerte correrían horas 
después, en el edificio del Ayuntamiento, 
los revolucionarios Luis Pérez, Galo Tiel y 
Tomás Toledo. 

Durante al alzamiento popular del 5 de 
septiembre de 1957 en Cienfuegos, 39 revo-
lucionarios pagaron con sus vidas el heroico 
intento de hacer realidad el Programa del 
Moncada y los derechos ciudadanos recogi-
dos en la Constitución de 1940; en La Habana 
y Santa Clara fueron abatidos otros miembros 
del M-26-7, cinco y tres respectivamente. 

*Historiador. Presidente de la Uneac en la 
provincia.(Fragmentos)

El levantamiento popular de Cienfuegos

Artículo de la revista Bohemia sobre el he-
cho histórico.
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Gritos y susurros
A cargo de Julio Martínez Molina

@juliogranma
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Nunca he mostrado predilección por el 
verano. Su sensación de inactividad y falta 
de rutinas me incomodó siempre. 

No me agradaron los meses estivales 
ni de niño, ni de joven; menos ahora cin-
cuentenario, con los achaques incorpo-
rados por la edad y este calor agobiante 
que cada año pareciera ascender el ter-
mómetro.

De no ser por los cumpleaños de cuatro 
seres queridos, si fuera posible entraría en 
una cámara hiperbárica o en un improba-
ble estado de hibernación dada la época 
del año, del 1.º de julio hasta el 31 de agos-
to. Hibernado, como en aquella película 
francesa de 1969 con el comediante Louis 
de Funès.

En cambio, siempre he amado a sep-
tiembre. El noveno mes del año rezuma 
gravidez, alumbramiento, espera a rever-
tirse en resultados. También comienza un 
período progresivo de disminución de la 
temperatura y llegan las rutinas tan caras 
a personas metódicas: las clases, los tra-
bajos (aunque en la práctica algunos pe-
riodistas nunca tenemos vacaciones, por 
las demandas de una labor que en ciertos 
casos, como el mío, es diaria)…

En septiembre nació mi primer hijo 
y me casé con la compañera de mi vida. 
Ellos y mi hija son los tres pilares en los 
cuales Dios afincó mi existencia.

Durante septiembre de 1993 inicié la 
carrera profesional en este periódico. 
Supone mi principal hito profesional; no 
obstante diversos trabajos colaterales en 
otros diarios, revistas y medios digitales 

No ha sido corto ni tampoco ha resul-
tado poco todo cuanto se ha hecho en 
aras de dotar al país de un Código de las 
Familias atemperado a nuestra realidad, 
que tome en consideración el hoy, y sobre 
todo el mañana de las familias en nuestro 
archipiélago.

Cada uno de nosotros ha tenido la po-
sibilidad de participar, que es lo mismo 
que aportar criterios y esclarecer dudas. Y 
en ese propósito devino momento signifi-
cativo, sin dudas, el proceso de  consulta 
popular, cuyo resultado hizo posible que 
hoy dispongamos de una versión mucho 
más enriquecida, abarcadora.

Otro punto importantísimo, definitorio, 
lo será el referendo fijado para el domin-
go 25 de septiembre, oportunidad en que 
ejerceremos nuestro derecho ciudadano 
de asistir y responder a la interrogante 
que se formula: si estamos de acuerdo o 
no con la legislación que se somete a la 
valoración popular.

Reitero que asistir el referendo convo-
cado por la Asamblea Nacional del Poder 
Popular, es un derecho ciudadano, como 
es derecho de cada elector ejercer su voto 

directo y secreto; sin embargo, nos asisten 
razones suficientes para decir Sí, llegado 
el momento.

Es el Código de las Familias —por cierto 
aprobado por la Asamblea Nacional, pero 
que por mandato constitucional se some-
te a referendo— una legislación inclusiva, 
moderna, que toma en consideración las 
realidades de la Cuba de hoy, lo cual en 
modo alguno desdeña los preceptos de 
tratados y acuerdos internacionales de 
los que el país es signatario, entre ellos 
la Convención de los Derechos del Niño;  
y sobre todo, no resta derechos a nadie, 
sino que abre un abanico de posibilida-
des para todos, sobre la base de los afec-
tos y el respeto a la condición humana.

Como bien plantean los especialistas, 
no discrimina; vela por el bien superior 
de niñas, niños y adolescentes; protege 
a las personas en situación de vulnerabi-
lidad; abre nuevas posibilidades para la 
adopción; protege los derechos en el ma-

trimonio, sea formalizado o por unión de 
hecho afectiva.

Reitero, es amplio el diapasón de posi-
bilidades para todos. Tal vez, por nuestra 
situación personal o familiar, hoy no nos 
parezca que nos atañe; pero la vida no es 
estática, y tal vez mañana estemos ante 
circunstancias en las cuales el Código de 
las Familias ofrece las coordenadas para 
salir adelante, sin crear conflictos ni situa-
ciones desagradables.

En el Código de las Familias, puesto a 
nuestra consideración, tal y como lo ex-
plica la fundamentación del mismo, “el 
afecto y la solidaridad son las plataformas 
y los ejes sobre los que giran las relaciones 
familiares, pues se vuelca la mirada en las 
familias como unión de personas vincula-
das por un lazo afectivo, psicológico, sen-
timental que se obligan a una comunión 
de vida, de modo que se apoyen los unos 
a los otros. Así, el afecto gana y se afianza 
como valor jurídico”.

Cada uno de nosotros tendrá razones 
para el Sí. ¿Las mías? Porque no discrimi-
na, porque  puedo sentirme tan abuela de 
la pequeña Liana, como Ana y Lourdes, 
sus abuelas consanguíneas, porque soy 
también la tía de los hijos de mi amiga 
entrañable, como lo soy de Yoel, Carlos 
Daniel y Camila Beatriz, que lamentable-
mente se nos fue muy temprano.

Porque se pondera al amor y el afec-
to, por encima de todo, porque tenemos 
mayores variantes y posibilidades para 
dar solución a disímiles conflictos, por-
que quienes hoy no pueden acceder a la 
maternidad por vía natural, tendrán en 
la reproducción asistida (con todos sus 
requerimientos) una puerta abierta para 
experimentar esa sensación y responsabi-
lidad inigualables.

En fin, porque nos delinea el presente 
y el futuro para los niños, adolescentes, 
jóvenes y adultos mayores de hoy y los de 
mañana.

a través de las décadas y ofertas tentado-
ras declinadas que nunca me robaron el 
sueño.  

También, hace un año, el 18 de este mes, 
falleció mi padre —un hombre de los que 
ya sencillamente no existen ni existirán 
jamás, salvo excepciones contadísimas—, 
como consecuencia de esa Covid maldi-
ta, variante Delta, contra la cual luchó du-
rante largas semanas.

Aunque gravite en el recuerdo ese acia-
go momento, este septiembre la vida me 
concede particular entusiasmo, pues 

guardo muchas esperanzas en relación 
con el futuro socio-económico de mi país. 
Sin hacer caso nunca, por convicción, a 
los agoreros, los solo veo las manchas del 
sol, los sabelotodos, los tontos útiles y los 
asalariados enemigos de Facebook des-
tinados a desvirtuar y toxificar todo. Por 
tanta deformación y mentira, hace meses 
abandoné esa red y solo trabajo en Twitter; 
no con menos enemigos precisamente, 
pero mucho menos ridícula y sin tanto 
espacio para la pamplina.

Creo en mi Presidente y su aparato de 

gobierno. A este hombre, quien se ha des-
vivido por su Patria en medio de un sucio 
ataque mediático corporativo de primer 
nivel a escala planetaria, debe coronarlo 
la fortuna. El sacrificio tiene un precio. Y 
sobre Cuba se ciernen esperanzas posi-
tivas en la transformación de su matriz 
energética, en el fortalecimiento de la in-
versión extranjera, en la creación de nue-
vas, pequeñas y medianas empresas, en el 
desarrollo de la empresa estatal socialista, 
en el surgimiento de más oportunidades 
para todos. 

Septiembre abre un camino de certezas 
en un país que, pese al asesino bloqueo de 
la mayor potencia de la historia, se abre 
paso frente a las dificultades, enfermeda-
des u otros percances, gracias al trabajo 
de personas que hacen cuanto deben y 
más, sin todos los recursos necesarios a 
veces, pero impregnadas de un compro-
miso que enardece e induce a seguirse. 

Un país semejante merece defender-
se, así como mimarse y protegerse un 
proyecto social que, al margen de las 
múltiples dificultades, algún día será la 
referencia general de este mundo. A eso 
le temen nuestros oponentes. Si no ¿por 
qué seríamos una de las naciones más 
constantemente atacadas de la historia 
contemporánea, con ejércitos ciberné-
ticos en función de la Isla las 24 horas 
del día? 

Nunca nos han dejado ser como hu-
biéramos querido; pero Cuba tendrá su 
hora, su momento, su posibilidad de ser 
en toda la medida deseada.  

Bienvenido, Septiembre

El por qué del Sí 
al referendo
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El 5 de septiembre, significativa fecha 
histórica para los cienfuegueros, arriba a 
su aniversario 15 el Centro Provincial de 
Genética Médica, ubicado en el Hospital 
Pediátrico Universitario (HPU) Paquito 
González Cueto, pero su aval profesional 
data de antes, a 31 años de creada la red 
de genética en Cienfuegos.

La directora del Centro, Dra. Diana 
Ferriol Dorticós, actualiza sobre el tra-
bajo de la institución, adscrita a los ser-
vicios del HPU.

“En estos momentos se consolidan los 
programas de genética en el territorio, 
desde el diagnóstico, manejo y preven-
ción de las enfermedades genéticas y 
los defectos congénitos, a partir de los 
protocolos del Centro Nacional, que es 
nuestra referencia. Así funciona en cada 
provincia.

“Contamos con servicios especializa-
dos de ultrasonido, diagnóstico de en-
fermedades cromosómicas, de anemias 
falciformes, controles prenatales y pos-
natales, entre otros. Desarrollamos la 
docencia, en la formación de especialis-
tas, y también participamos en la actua-
lización de los registros genéticos.

“Tenemos cobertura de ultrasonido 
a más de un 95 por ciento, un método 
diagnóstico gracias al cual se han iden-
tificado este año 16 malformaciones 
que repercuten de manera negativa so-
bre la vida de los bebés; casos en que 
las parejas han optado por la interrup-
ción del embarazo. 

“Este constituye uno de los servicios de 

Salud que se ve 
afectado por el 
bloqueo econó-
mico y financiero 
de Estados Uni-
dos contra Cuba, 
porque la mayo-
ría de los reac-
tivos, recursos y 

tecnología son adquiridos en el extranjero; 
por ejemplo, los estudios citogenéticos y 
la electroforesis de hemoglobina, para los 
que buscamos otras alternativas locales.

“La conocida prueba del talón, que 
puede detectar más de seis enfermeda-
des congénitas, se realiza en Cuba a to-
dos los recién nacidos en su quinto día, 
y forma parte de los programas cubanos 
neonatales de genética.

“De esta manera arribamos a los ani-
versarios 31 y 15, con una labor profesio-
nal que nos precede, y que en los últimos 
diez años ha contribuido a disminuir la 
mortalidad infantil por esta causa, con 
repercusión en el indicador”.

La Dra. Aimé Guerra Jorge, a cargo 
de la docencia e investigaciones, abun-
da sobre el claustro de profesores: tres 
asistentes y tres instructores, más los 
de las áreas de Salud, quienes imparten 
docencia, tanto en el pregrado como en 
el posgrado; contamos además con dos 
residentes que se preparan en el Centro 
Nacional.

“Entre los proyectos de investigación 
que llevamos a cabo, cuentan la vigilan-
cia reiterada del sistema digestivo en los 
recién nacidos, y los relacionados con 
estudios citogenéticos, entre otros; en el 
evento venidero del 8 de septiembre su-
man catorce los trabajos que se presen-
tarán por nuestro centro”.

Yamilka Piñón Roque asiste a consul-
ta de Genética en su segundo embarazo: 
“Este es un servicio excelente, resalta el 
buen trato. Yo desarrollé una diabetes 
gestacional, y me remitieron para acá 
desde la Atención Primaria, para recibir 
seguimiento por Genética; ahora estoy 
nuevamente en el centro, porque aquí vi-

gilan el curso de mi segundo embarazo”.
La Dra. Taimí Barrueta Ordóñez co-

menta sobre el trabajo de la red de ge-
nética, que comienza desde la captación 
del embarazo en la Atención Primaria, 
porque tiene una génesis comunitaria:

“Contamos con médicos que son más-
ter en Genética, así como ultrasonidistas 
que se entrenan en el propio Centro. Las 
embarazadas con riesgo son atendidas 
directamente acá. Se tiene en cuenta 
la historia familiar; incluso tratamos la 
etapa preconcepcional con una evalua-
ción en el terreno, con las parejas. Estas 
acciones están enfocadas al diagnóstico 
temprano de alteraciones cromosómi-
cas, mediante consultas de genética en 
las áreas de Salud”.

En el departamento de ultasoniso del 
centro encontramos a la Dra. Doris Por-
tero Cabrera, cátedra en la detección de 
malformaciones con más de 40 años, 
pionera en la ultrasonografía, docente 
además, quien ha contribuido a la for-

Centro Provincial de Genética Médica, ubicado en el HPU, cumple 15 
años de fundado.

En primer plano, la Dra. Mónica Marín García; y en segundo, la Dra. Leydi María Sosa Águi-
la, ambas especialistas en Medicina General Integral y de primer grado en Genética.

Geissa Guada Álvarez, especialista en Laboratorio Clínico, funda-
dora del Servicio.  

En primer plano, Dra. Doris Portero Cabrera, cátedra en la detección 
de malformaciones, con más de 40 años, pionera en la ultrasonografía.

Dra. Diana Ferriol Dorticós, directora del 
Centro de Genética. /Fotos: de la autora

En busca de los 46 
cromosomas

Magalys Chaviano Álvarez
@Magadcienfuegos

EL 5 CUMPLE LOS 15 AÑOS EL CENTRO PROVINCIAL DE GENÉTICA MÉDICA

mación de nuevos especialistas.
En plena consulta encontramos a las 

doctoras Mónica Marín García y Ley-
di María Sosa Águila, especialistas en 
Medicina General Integral y de primer 
grado en Genética, quienes atienden a 
pacientes derivadas desde la Atención 
Primaria de Salud.

Geissa Guada Álvarez, especialista en 
Laboratorio Clínico, es fundadora del 
Servicio, quien abunda que cuentan con 
las técnicas necesarias para el trabajo 
especializado, las cuales confieren más 
confiabilidad a las pruebas.

Pedro Alí Díaz-Véliz Jiménez es licen-
ciado en Biología, trabaja en microscopía 
en el diagnóstico prenatal cromosómico, 
y es el responsable de constatar que todo 
marche bien con los cromosomas.

Y así trabaja un colectivo profesional 
y cohesionado con 31 años de labor, en 
busca de las técnicas de diagnóstico in-
dicadas para que el acontecimiento fa-
miliar de esperar un bebé resulte feliz.
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Hay coincidencias que moti-
van e impulsan. Tal es el caso de 
la fecha histórica del 5 de Sep-
tiembre, que en 2022, además 
del aniversario 65 del levanta-
miento cívico-militar de Cien-
fuegos, nos trae el reinicio del 
curso escolar 2021-2022 en las   
368 instituciones educativas de 
la provincia; de las cuales 359 
son centros docentes a los que 
volverán alrededor de 60 mil 
500 educandos. 

¿Qué caracterizará a la nueva 
etapa? ¿Están creadas las condi-
ciones para un desarrollo ade-
cuado de esta recta final del pe-
ríodo lectivo 2021-2022?

Con esas interrogantes inicia-
mos el diálogo con el director 
provincial de Educación, Lionel 
Meneses Gómez. 

“Están creadas las condiciones 
para que podamos reanudar el 
curso escolar en todos los muni-
cipios, y lo haremos con los mis-
mos recursos con que cerramos 
la primera etapa en el mes de 
julio, sobre todo la base material 
de estudio. 

“Los libros de texto están en 
las escuelas, y donde no pueda 
disponerse de uno para cada es-
tudiante, se compartirán; de ma-
nera que no es obligatorio que la 
familia tenga que reproducirlos, 
e insistimos también en la repa-
ración de aquellos que tienen al-
gún deterioro, pues no ha habido 
nuevas ediciones, atendiendo a 
que estamos abocados a un ter-
cer perfeccionamiento del siste-
ma educacional. Corresponde 
a los maestros adoptar todas las 
medidas para lograr los propósi-
tos de esta etapa. 

“Igualmente están garanti-
zados los lápices y libretas, y 
trabajaremos con los mismos 
muebles, aunque en la etapa 

vacacional se han hecho repa-
raciones, y en algunos casos son 
nuevos”.  

¿Cobertura docente? ¿Unifor-
me escolar?

“Para asumir la docencia, la 
provincia mantiene una co-
bertura del 99,1 por ciento con 
fuerza propia y el resto se cubre 
con alternativas como la tarea 
Educando por Amor, a cargo de 
los estudiantes de la Universidad 
de Cienfuegos Carlos Rafael Ro-
dríguez; también con contratos 
por tiempo determinado y el in-
cremento de la carga a algunos 
docentes”.

Para continuar las actividades 
lectivas, no se entregó uniforme 
a los grados terminales, y en el 
caso de que no puedan utilizar-
los podrán asistir con ropa ade-
cuada. El resto de los estudiantes 
lo hará con el uniforme que tie-
nen. “La provincia se está pre-
parando para, una vez creadas 
las condiciones, trabajar con la 
distribución del atuendo escolar 
con vistas al período 2022-2023”. 

Consolidar los conocimientos, 
insistir en un grupo de elemen-
tos básicos para el tránsito de un 
grado a otro, atender individual-
mente a los estudiantes tenien-
do en cuenta sus características 
y cómo enfrentaron la etapa más 
fuerte de la Covid-19, así como la 
situación familiar, son objetivos 
de la etapa que debe recomen-
zar el 5 de septiembre.  

Explica el directivo, que para 
el 19 de de noviembre se prevé la 
culminación el curso 2021-2022 y  
a partir de ese momento tendrá 
lugar la entrega pedagógica de 
los estudiantes que pasan a otro 
nivel educativo, y en el mismo 
mes, una semana después, inicia 
la nueva etapa lectiva; es decir, el 
2022-2023. 

Respecto a la situación epi-
demiológica, Meneses Gómez 
explicó que se han realizado 
coordinaciones con la Direc-

Educación: reinicio 
y continuidad de 
las actividades 

docentes

ción de Salud Pública, y deben 
concluirse las certificaciones de 
esa entidad a las instituciones 
educativas. “Además del control 
de las medidas adoptadas para 
que no haya criaderos de mos-
quitos; que estén todas las con-
diciones higiénicas; y las sus-
tancias detersivas necesarias, 
también se capacitará al perso-
nal de Educación para enfrentar 
las situaciones que se puedan 
presentar”.

Se trata del reinicio de las acti-
vidades docentes, sin embargo, el 
nivel educativo de jóvenes y adul-
tos tiene otra particularidad. 
¿Pudiera explicar? 

“Ese nivel educativo es el 
único que iniciará el curso 
2022-2023, pues logró concluir 
el 2021-2022. Nos referimos, 
por ejemplo, a la Facultad 
Obrera Campesina y las escue-
las de idioma; actualmente se 
formaliza la matrícula, perío-
do que extendemos hasta fi-
nales del mes de septiembre; 
de ahí que convoquemos a la 
familia cienfueguera a que se 
acerquen a estas escuelas para 
dicho trámite. Además, quie-
nes deseen fortalecer el co-
nocimiento de idiomas deben 
saber que se está trabajando el 
Inglés en todos los territorios; 

y el francés y el portugués en 
algunos de ellos”. 

Acerca de la situación ener-
gética, acciones de reparación, 
mantenimiento y otros asegu-
ramientos, el director provincial 
de Educación en Cienfuegos 
alega que una preocupación 
de la familia radica en la con-
tingencia energética que vive el 
país, la cual, sin dudas, incide 
negativamente en la posibilidad 
de usar las nuevas tecnologías 
y con ellas las teleclases. “Los 
maestros han recibido, y con-
tinuarán recibiendo, la prepa-
ración metodológica necesaria 
para responder a esta situación, 
de manera que puedan orientar 
las actividades de aprendizaje 
por sí mismos. 

“Es cierto que las teleclases 
han aportado muchísimo al pro-
ceso docente-educativo, sin em-
bargo, enfatizamos en que la la-
bor del maestro es insustituible”, 
apuntó.

En cuanto al estado construc-
tivo de los centros docentes, “se 
han hecho trabajos en más de 86 
instituciones educativas, y se tra-
baja en doce inversiones. Entre 
las que muestran una transfor-
mación visible, se encuentran la 
escuela primaria Fernando Pé-
rez Guardarrama, en Caunao; y 

la secundaria básica Frank País, 
ambas en la ciudad capital.

“Hay algunas que no se van a 
concluir para la fecha del reini-
cio, como es el caso del círculo 
infantil de Pastorita, la secunda-
ria básica 5 de Septiembre y la 
escuela de autismo Vilma Espín; 
por lo que los muchachos conti-
nuarán en los mismos locales de 
la primera etapa.

“De igual manera, contamos 
con los aseguramientos alimen-
tarios, y ya se dispone en las es-
cuelas de los productos secos, 
así como están contratados los 
cárnicos. También contamos 
con el combustible para la coc-
ción de los alimentos. De produ-
cirse cualquier inconveniente, se 
adoptarán las medidas corres-
pondientes para garantizar las 
calorías que requieren los estu-
diantes en su dieta”, afirmó. 

Finalmente, el  director provin-
cial de Educación en Cienfuegos 
convoca a la familia a garantizar 
la asistencia de los estudian-
tes a sus escuelas. “Tenemos la 
responsabilidad de asegurar to-
das las condiciones, y teniendo 
en cuenta la actual situación el 
horario será lo suficientemente 
flexible como para atender los 
casos que de manera individual 
se puedan  presentar”. 

Tay B. Toscano Jerez 
@ttjerez

Nuevas aulas en la escuela primaria Fernando Pérez Guardarrama, en Caunao.

“Están creadas todas las condiciones para el reinicio del período lectivo”, asegura Lionel Meneses Gómez, di-
rector provincial de Educación. / Fotos: Dorado
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Roberto Alfonso Lara
@lararoberto06

Policromías
A cargo de Jorge Luis

 Urra Maqueira

E L SALÓN de Artes Plásticas 5 de 
septiembre es un hecho. Cierta-
mente, se han logrado cubrir con 

las obras concursantes (y otras por in-
vitación) nuestras mejores galerías, la 
Boulevard y la de Santa Isabel. Empero, 
¿el número de textos visuales aceptados 
responde a un progreso en las calida-
des? Por supuesto que no. Prima un an-
tiquísimo principio de la masividad, como si 
más fuese mejor. El viejo fantasma de la “fal-
sa democracia” revive y el rasero del jurado 
de recepción no superó la media. Este acto 
de contentar a todos, lejos de enriquecer el 
evento, lo ha debilitado. Que no quepa du-
das. La labor de admisión es más ardua que 
la de premiación, toda vez que ella comete 
los primeros distingos de las obras menores 
de las más eficaces y emocionantes. ¿No es 
suficiente el anchuroso espacio de la Galería 
de Santa Isabel luego de una atractiva selec-
ción? Podía haberse logrado una propuesta 
más halagüeña concentrando los mejores 
ruteros en este espacio, como estaba dise-
ñado desde un principio. Igual, destinar fi-
nalmente el recinto del bulevar para alguna 
muestra local fuera de concurso, sea perso-
nal o colectiva. 

Una mirada crítica en torno a este salón, 
que regresa luego de los azotes de la Covid- 
19, nos remonta a la década de 1990, a sol-
vencias que hoy se deshacen ante nuevos 
entornos e interpelaciones. Yerros que pu-
dieron evitarse de haberse contado con un 
grupo consultivo de artistas y teóricos (no 
un cuerpo burocrático, sino con experticias 
y cotejos modernos sobre la organización de 
este tipo de eventos, que no puede ser con-
cebido con viejas recetas. El salón rebasa el 
hacer de una nómina de trabajadores y exige 
otras presencias del gremio e instituciones 
afines). El CPAP debiera ser más liberal en 
esta dirección para que los fallos no sean 
tan tornadizos y se comprometa a todo el 

sistema de la cultura. Los tiempos reclaman 
de una precisión grupal o heterogénea, sus-
tentada en los talentos y los conceptos, en las 
demostrabilidades.

Hace algún tiempo teóricos y críticos, 
como Rufo Caballero, compartían que un 
salón no solo procura otorgar un premio, 
sino también consumar un relato de identi-
dad. A todas luces, el propio Rufo proponía 
otras estrategias para preservar y reconstruir 
justas de esta naturaleza. Entre otras, habla-
ba de los cotos proyectuales, en la que los es-
pecialistas se insertan dentro de los procesos 
creativos, casi sin dejar margen a la sorpresa, 
garantizando un mínimo de cali-
dades y jerarquías, de multiplici-
dades. Ello no se opone a la idea 
de las mediaciones potestativas, 
sino a las cruzadas de última hora 
(visitas a casas de los artistas, in-
cluidas). Elocuentemente, no 
existen sorpresas en los relatos de 
los 38 artífices (solo unos pocos 
de la vanguardia sureña), confor-
mes con apostar por lo que saben 
hacer bien sin renunciar a sus zo-
nas de confort. Escasamente con-
siguen sobresaltarnos algunas 
piezas u obras que despuntan por 
su telúrica, no siempre rotundas, 
al modo de Saturación hexadeci-
mal #FFOOOO del abstractivista 
e instalacionista Raúl Cué Eche-
mendía; Desatino, del impecable 
Néstor Vega Negrón; La forma 
de mi corazón, de Alfredo Sánchez Iglesias; 
Salto al vacío, de Alexander Cárdenas Pérez; 
el video arte Bucle para un escape absurdo, 
porque estoy contigo en la distancia, de Da-
niel H. Antón Morera; Lenguaje inclusivo, 
de Antonio Santiago García; La danza de los 
ilusos, de Rafael Cáceres Valladares; Extrac-
tor, de Edgar González Era; Doble triunfo, de 
Alejandro Munilla Madruga y Un batallador 

Cuando pensamos en nuestras raíces, ahí 
está la cultura. Lo mismo si se trata de la identi-
dad y alma de una nación, cuya historia eman-
cipadora no solo aparece escrita en la épica de 
nuestras guerras independentistas, sino en las 
ideas ilustradas de Varela, en los versos de He-
redia, Martí, Villena y Guillén, el pensamiento 
revolucionario de Fidel y Mella, el periodismo 
de Jorge Mañach, lo real maravilloso de Car-
pentier, la música de Silvio y Pablo, la pintura 
de Pogolotti y Lam, la universalidad de Alicia 
Alonso…

Tales esencias componen el devenir de 
Cuba a lo largo del tiempo, sin las cuales sería 
imposible entendernos y proyectarnos hacia 
el futuro. La obra literaria y artística de innu-
merables cubanos ha sido, en todas las épo-
cas, la gran crónica de este país, pero también 
su espejo, refugio, consuelo y esperanza en los 
momentos más aciagos. Los últimos tres años, 
signados por la pandemia de Covid-19, la cri-

sis económica, y la ocurrencia de siniestros, 
revelan ese papel protagónico de nuestros 
cultores.

En medio de situaciones tan adversas, de 
crecientes carencias y no pocas muertes, los 
artistas e intelectuales nunca dejaron de rega-
larnos sus creaciones. A través de las platafor-
mas en redes sociales, ofrecieron conciertos, 
realizaron exposiciones, presentaron obras de 
teatro, organizaron festivales; iniciativas que 
en algunos casos asumieron económicamen-
te o por las cuales siquiera tuvieron retribu-
ción. Los motivó siempre el afán de devolver-
nos la fe, cuando parecía extraviarse. 

Si repasamos los hitos culturales de Cien-
fuegos en estos años, cabe resaltar la guía cer-
tera de organizaciones de vanguardia como 
la Uneac y la AHS, que lograron aunar a sus 
afiliados en torno a la necesidad de transitar 
de los escenarios en teatros y centros cultura-
les a los más improvisados, para hacer del arte 
un bien popular, allí donde la gente vive, ríe, 
sufre y batalla contra disímiles avatares. Las 
ediciones de la Cruzada Artística y Literaria 
por asentamientos montañosos, junto a la gira 

quijotesco en busca de Blancanieves, come-
dia musical, de Eduardo Puebla Peñate. 

Desde la citada década y hasta los tiempos 
actuales nos hemos interrogado ¿por qué la 
mayoría de los artistas con trayectoria enco-
miable o probada han dejado de sumarse a 
los salones de artes visuales? Es cierto que es-
tos tienen otras aspiraciones o sus ambicio-
nes se transmutan, igual que los premios ni 
siquiera cubren los gastos de las obras; em-
pero, la causa es más raigal: hay una ausencia 
de motivación, que es hijata de la pérdida de 
estrategias institucionales. ¿Cuál es el pre-
mio ideal para estos hacedores? ¿El dinero? 

¿Por qué no se indagan nuevas 
iniciativas, enfocadas hacia la 
real promoción de los artistas, 
en circuitos menos ociosos y de 
mayores alcances? Este planteo 
no es para nada inédito. Es cier-
to que es difícil lograr espacios 
en la capital o el más allá; pero 
no es un imposible. Requiere 
de voluntad, sistematicidad e 
inteligencia. Muchos creado-
res lo han logrado por sí solos. 
Tenemos que abandonar las 
zonas de confort. 

No podemos menos que 
agradecer que se reanude la 
sustancia del salón; pero cuidé-
monos de los triunfalismos. Los 
salones necesitan de sentidos, 
de lo contrario se autodestru-
yen. Por supuesto, explotar una 

idea dependerá de aquellos que consumen 
la curaduría del evento, de la inteligencia y la 
sensibilidad de quienes lo organicen. No se 
prefigura un salón en reuniones ordinarias, 
de turno o “democráticas”, sino en junta de 
versados (con un director(a) de evento) que 
aporte las mejores estrategias para connotar 
el hecho cultural. Dentro de esta suerte de 
comisión igual debiera insertarse el grupo 

consultivo, no para obstaculizar el proceso, 
sino para proveerlo de experiencias. Solo de 
este modo se puede evitar (como ha sucedi-
do) que la museografía sea promovida por 
la intuición (aunque responda a principios 
curatoriales en el montaje y a ciertas dic-
taduras del espacio) y no por un concepto 
base que le proporcione coherencia y obli-
gue a los creadores a renovarse cada año y 
evitar el chantaje de los estilos.

Se trata de defender la existencia de un 
evento teórico. Plausible. Pero no es sufi-
ciente que asista un artista (miembro del 
jurado) para hablar de su obra o un teóri-
co para referirse a creadores capitalinos. 
El sentido primero es el de socializar los 
cursos del arte local, las novedades de los 
cienfuegueros, que los visitantes conozcan 
quienes son nuestras figuras (no por vivir 
cercanos conocemos mejor al vecino). El 
evento teórico no puede ser un acto de co-
lonización, sino de reciprocidad cultural. 
Por supuesto, ello requiere de otra curadu-
ría, para que el programa no dependa de 
las partes del jurado, de los que “pudimos 
traer”. Baste que a veces el jurado sea pro-
puesto por artistas amigos del patio y no 
por una comisión o como queramos lla-
marle, sin ningún adeudo con uno u otro. 
El evento teórico no es un relleno, también 
es capital. Igual ocurre con las exposicio-
nes colaterales. No es aconsejable que se 
repitan los expositores cada vez que suce-
de el salón. El Consejo no es para las élites 
o privilegiados, sino para aquellos que por 
sus méritos y titulaciones académicas me-
rezcan sus espacios. Por demás, una confe-
rencia no hace un evento teórico. 

Agradezcamos la permanencia del salón, 
que tributa a unas de las gestas vitales de la 
historia de Cienfuegos, y erradiquemos de 
una vez los viejos estigmas. Es un proceso 
espinoso, pero en las rocas también pueden 
crecer huertos.    

Los cinceles del alma

por barrios y comunidades de los municipios, 
fueron una concreción de este propósito.

Tampoco puede soslayarse el rol de los 
medios de comunicación masiva que, pese 
a complejas limitaciones de todo tipo, man-
tuvieron un flujo de información diaria al 
pueblo y una programación digna, aún con el 
desafío de acercar sus agendas a los temas e 
intereses del público y ser más ingeniosos en 
la gestión de los  diferentes productos. Asimis-
mo, la labor de salvaguarda y promoción del 
patrimonio constituyó otro de los puntales del 
quehacer cultural en la Perla del Sur.

No por gusto, los resultados del sector fue-

ron decisivos a la hora de otorgar la sede del 
26 de Julio a la provincia, y ahora, próximo 
a celebrar el aniversario 45 de la constitu-
ción del Sindicato Nacional de los Trabaja-
dores de la Cultura, sitúan a Cienfuegos en 
la avanzada del país, junto a Guantánamo, 
Santiago de Cuba y Camagüey. Ello implica 
nuevos retos, dirigidos fundamentalmente a 
una mayor presencia de nuestros escritores 
y artistas en zonas de silencio, comunidades 
intrincadas y barrios vulnerables, a donde 
se precisa llegar cada vez más para cincelar 
el alma de quienes hoy enfrentan las peores 
circunstancias.

Una mirada crítica al Salón 
5 de Septiembre

No podemos 
menos que 

agradecer que 
se reanude la 
sustancia del 

salón; pero 
cuidémonos de 

los triunfalismos. 
Los salones 

necesitan de 
sentidos, de lo 

contrario se 
autodestruyen. 
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Carlos E. Chaviano Hernández
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Luego de la incursión en los Juegos 
Escolares y Juveniles, certámenes dete-
nidos debido a limitantes económicas, 
los futbolistas cienfuegueros retornan a 
la preparación, esta vez en la categoría 
Sub 13, la cual efectuará su campeonato 
nacional.

Así lo constatamos en la grama del esta-
dio Luis Pérez Lozano, sobre la cual los 25 
atletas de la preselección, entrenan bajo 
la conducción de varios técnicos.

Pequeños de Cienfuegos, Palmira, Cru-
ces y Cumanayagua conforman el grupo. 
“Comenzamos desde hace más de un 
mes, luego de realizar varios concentra-
dos donde tomaron parte muchachos de 
diferentes municipios”, nos dice Didier 
Castillo, comisionado provincial.

“Aquí también hay atletas que se gana-
ron su inclusión por el buen desempeño 
en el torneo pioneril que realizamos exi-
tosamente en la cabecera. Ya hicimos un 
corte, y vendrá otro antes de la compe-
tencia, que debe efectuarse en el mes de 
octubre. En sentido general apreciamos 
talento en los chicos, y el trabajo es arduo, 
por lo que aspiramos a confeccionar un 
plantel competitivo”.

Llama la atención la juventud del cuer-
po de dirección, estrategia de la comi-
sión provincial para conseguir el aporte 
de toda la familia del balompié local. “Es 
y será una prioridad. Tenemos que dar 
oportunidades a los jóvenes, sin menos-
preciar jamás a los entrenadores de vasta 

Por estos días el equipo de la 
Empresa 14 de Julio ultima deta-
lles de su preparación con vistas 
a la fase zonal de la Liga Azuca-
rera de Béisbol, la cual dará ini-
cio el próximo 9 de septiembre. 

Los campeones de la llamada 
pelota dulce en Cienfuegos han 
efectuado varios topes de con-
frontación, el más reciente con 
su similar de Melanio Hernán-
dez, clasificado por la provincia 
de Sancti Spíritus. 

experiencia. La idea es tener junto a no-
sotros a todos quienes quieran aportar a 
la buena salud del fútbol cienfueguero”, 
comenta el comisionado.

Al respecto, Enrique “Kiki” Villaurrutia, 
ex miembro de los Marineros y de la se-
lección nacional, reconoce que “ya voy 
adaptándome a la función, luego de unos 
cinco meses en esta tarea. Con los otros 
técnicos existe una excelente relación. Ju-
gamos juntos en varias categorías y habla-
mos el mismo idioma”.

Yordan Santos, otro de los preparadores, 
confiesa que “es un gran reto trabajar con ni-
ños, pero a la vez me complace mucho, pues 

este es el relevo del fútbol 
en el territorio”.

“Cuanto necesitamos 
es que se juegue más, 
que termine un evento 
y comience otro y que 
las justas sean de larga 
duración. Esa es la me-
jor fórmula para lograr 
el desarrollo de los atle-
tas”, opina Villaurrutia.

Por su parte, Raúl Me-
del explica que en estas 
semanas han hecho én-
fasis en el trabajo técni-
co-táctico. “Son niños 
con muchas condicio-
nes, pero como algo 

propio de esta edad, cometen diversas 
indisciplinas tácticas. Por ello repa-
samos una y otra vez el ABC de este 
deporte, el toque de balón, los tiros a 
puerta, la recepción. Y se ve el resulta-
do. No solo hay talento individual, sino 
que ya existe labor de equipo. Así que-
dó demostrado en reciente tope con La 
Habana, donde conseguimos imponer-
nos”.

Como ya se conoce, las justas escolar y 
juvenil vieron paralizadas sus acciones, y 
los resultados no fueron los esperados por 
la provincia.

Castillo expone que “lamentablemente 

Un total de 25 atletas integran la preselección. Enrique Villaurrutia es uno de los entre-
nadores del plantel. / Foto: del autor

El trabajo técnico-táctico es una prioridad.

Se acerca la fase zonal

“14 de Julio” estará en el apartado 2, junto a representantes de Sancti 
Spíritus, Villa Clara y Matanzas.

Precisamente estos dos plan-
teles se verán las caras en la Zona 
2, en la cual también se encuen-
tran los conjuntos del “Mario 
Muñoz” y “Héctor Rodríguez”, re-
presentantes de Matanzas y Villa 
Clara, respectivamente.

Por el sistema de todos contra 
todos cada selección efectuará 
24 juegos, en busca del único 
boleto hacia la etapa semifinal, 
pactada para dar inicio el 22 de 
octubre. 

LIGA AZUCARERA

no pudimos terminar esos eventos, y de-
bido a inexplicables sistemas de puntua-
ción de la Comisión Nacional terminamos 
en el noveno puesto escolar, mientras en 
los juveniles quedamos en el 14. Para nada 
estamos satisfechos, sobre todo porque el 
plantel escolar marchaba primero de su 
grupo en el momento de la interrupción. 
Pero nos tocó perder, y tenemos que repo-
nernos. En el caso del sexo femenino las 
posiciones estuvieron más cerca de lo que 
queremos. Por primera vez se dividieron 
las categorías, y en ambas finalizamos en 
el quinto escaño”.

Hace varias semanas también comen-
zaron los entrenamientos del equipo de 
mayores, de cara al ya cercano Torneo 
Clausura.

Sobre las aspiraciones en esa y otras ca-
tegorías existe optimismo.

“En el Torneo Apertura nos habíamos 
propuesto estar entre los ocho mejores 
del país y cumplimos el objetivo. Ahora 
lógicamente queremos más, y entrar en 
el cuarteto de avanzada sería muy gratifi-
cante. El equipo se está preparando bien, 
y aunque tendremos varias ausencias por 
diversos motivos, iremos por retornar a la 
élite del país”, sentencia el comisionado.

“Es el sueño de todos. Tenemos que vol-
ver a llenar estas gradas, y eso se consigue 
devolviendo a Cienfuegos el lugar que le 
corresponde en el balompié cubano, que 
no es el octavo ni el noveno. Siempre estu-
vimos entre los grandes, y si los atletas se 
lo proponen, podemos lograr ese retorno”, 
dice Raúl.

Agrega el corresponsal Alfredo 
Landaburo que en esa fase pasa-
rá el ganador de tres desafíos de 
cinco, y que la gran final, de siete 
a ganar cuatro, debe comenzar el 
4 de noviembre. 

Otros equipos que verán ac-
ción son Paquito Rosales (San-
tiago de Cuba), Arquímedes 
Molina (Granma), Amancio 
Rodríguez (Las Tunas), Ignacio 
Agramonte (Camagüey), Pri-
mero de Enero (Ciego de Ávila), 
Transminaz (La Habana), Cris-
tino Naranjo (Holguín), Héctor 
Molina (Mayabeque), 30 de No-
viembre (Artemisa) y Honduras 
(Guantánamo). (C.E.CH.H. y 
Alfredo Landaburo Almaguer)

El fútbol de Cienfuegos vuelve a la actividad
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Cadeca y el mercado cambiario

Alargan ciclo para la venta de gas

En la provincia de Cienfuegos, solo dos 
unidades pertenecientes a Cadeca ofrecen 
el servicio de venta de divisas a las perso-
nas naturales, ellas son las ubicadas en 
Punta Gorda y en la calle de San Carlos. En 
esta última dialogamos con Iraida Valla-
dares Roque, su directora en el territorio, 
quien precisa que: “(…) desde el 4 de agos-
to pasado iniciamos la compra de divisas 
a las personas naturales con una nueva 
tasa de cambio sobre la base de 120.00 
CUP por un dólar americano (USD). No 
se puede olvidar que siempre los bancos 
comerciales cobramos un margen para 
mantener nuestras instituciones; por eso 
cotizamos un poquito menos la compra y 
más la venta; esa diferencia sobre 120.00 
pesos corresponde a lo que cobra la ins-
titución. Lo más novedoso ahora es el ini-
cio, el pasado día 23 de agosto, de la venta 
de divisas a la población”.

Según la directora de Cadeca, “cada día 
tenemos que dar una cifra de disponibi-
lidad para esa oferta. Conocemos que no 
satisface la demanda y por eso se hacen 
colas y hay descontento; pero en realidad 
no podemos vender más de lo que está 
en existencia. Hasta ahora hemos tenido 
días de 50 turnos aquí en la calle de San 
Carlos y unos 30 en Punta Gorda; a razón 
de hasta 100.00 USD o su equivalente en 
otras monedas por persona; pero la can-
tidad de clientes que se deben atender, 
reitero, depende de la cantidad de divisas 
a nuestro alcance, y además ha habido ca-
sos en los cuales las personas no compran 
el total indicado y ello permite atender un 

Rolando Rajadel Alzuri, coordinador 
de programas y objetivos estratégicos del 
Gobierno en la provincia, informó que 
la UEB División Territorial de Comercia-

poco más de usuarios”.
¿Cuáles son las monedas más solicita-

das?, pregunto a Daniel Ruiz Galbán, ca-
jero de Cadeca.

“Una de las divisas que más solicitan 
es el USD; sin embargo, por el déficit que 
hay, ofrecemos también el euro, entre 
otras, y así logramos que las personas se 
vayan satisfechas. Algunos preguntan si 
aquí mismo, en la unidad, podemos acre-
ditar su dinero a una tarjeta magnética, 
pero les explicamos que aún esa opera-
ción no está disponible, aunque sí la pue-
den efectuar en el banco, y en el caso de 
los dólares americanos no es posible ban-
carizarlos por todos los impedimentos 
conocidos”.

“Procuramos que todo fluya de ma-
nera organizada y rápida; por eso de las 
cuatro cajas de que disponemos en ‘San 
Carlos’, dos se dedican a estas operacio-
nes de compra y venta de divisas; en el 
caso de Punta Gorda, de las dos cajas, 
una es para ese menester”, expone Valla-
dares Roque.

Aunque la reanimación del mercado 
cambiario, tanto para la compra como la 
venta de divisas convertibles a las per-
sonas naturales, ahora mismo, deviene 
novedad en el quehacer de Cadeca, la 
población debe tener presente que los 
servicios implementados previamente se 
mantienen activos.

En ello insiste Iraida Valladares Roque: 
“los interesados pueden extraer efectivo 
de sus tarjetas magnéticas; igualmente los 
jubilados tienen acceso a sus pensiones, 

lo mismo por nómina electrónica que por 
tarjetas; también se adquieren tarjetas de 
combustible y de Etecsa. Además, las en-
tidades estatales pueden hacer sus depó-
sitos y los trabajadores por cuenta propia 
pagar sus impuestos a la Onat; en tanto, 
es posible realizar cambios de denomina-
ción con comisión y los extranjeros pue-
den obtener tarjetas prepagadas en MLC 
para su uso en el país”. 

Inicia sus pasos el mercado cambiario 
en Cuba y como es lógico en Cienfuegos se 
implementan las acciones fundamentales.

En opinión de Yonan Chaviano Díaz, 
“es una buena opción que tenemos 
para poseer divisas y poder poner en la 
tarjeta y adquirir recursos necesarios. 
Hasta ahora todo ha estado bien organi-
zado”.

“Existen muchos artículos de primera 
necesidad que solo se encuentran en las 
tiendas en moneda libremente converti-
ble y mediante esta vía podemos tener las 
divisas para acceder a ellos. Es una buena 
idea y hasta el momento ha fluido todo 
muy bien”, opina Yasiel Relova.

lización de Combustibles Cienfuegos, 
por acuerdo de las máximas autoridades 
decidió que, a partir de este jueves 1.º de 
septiembre se extiende a 26 días naturales 
el ciclo para una nueva compra del gas li-
cuado en los puntos de venta habilitados.

Explica el coordinador, que la medida 

se debe a un déficit en la disponibilidad 
de cilindros para el recambio y abaste-
cimiento a los cerca de 65 mil clientes 
con contrato de gas licuado en el mu-
nicipio de Cienfuegos, fomentado por 
la situación económica que atraviesa el 
país, lo cual ha imposibilitado cumplir 
plazos de importación de nuevos cilin-
dros.

Zaraí González Pérez, jefa del área co-
mercial de dicha UEB, agregó que los 
puntos de venta continuarán brindando 

servicio a la población en los horarios es-
tablecidos de 8:00 de la mañana a 12:00 
del mediodía y luego desde las 2:00 de la 
tarde hasta las 5:00. Los jueves y sábados 
solo será  de 8:00 a 12:00. 

Además se aclaró que todo cliente de 
la empresa tiene derecho a comprar en 
cualquiera de los puntos de venta del mu-
nicipio, excepto los de la periferia (Paraí-
so, Caunao, CEN, Rancho Luna, Guaos, 
Pepito Tey), regulados a vender solo a los 
clientes de estos asentamientos.

Foto: Dorado


